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Когда рожда-
лась програм-
ма, у неё не 
было даже и 
названия. Всё 

строилось спонтанно. На 
тот момент я только-толь-
ко осваивалась как студент 
первого курса, но стремле-
ние не сидеть на месте, ког-
да есть всё что нужно для  
«скорой практики», помо-
гло мне попробовать себя 
на студии «УниверТВ». 
Это и неудивительно, если  
мечтаешь быть «тётей с те-
левизора» с 9 класса. 

Несколько дополнитель-
ных пар с 3-м курсом не 
прошли даром. Буквально 
за неделю у нас образова-
лось скромная команда, 
ещё не умеющие работать 
с камерой и на неё, но го-
рящие желанием сделать 
что-нибудь своими руками. 
И вот — первый гость про-
граммы — Дави.

Знакомство с монтаж-
ным столом вышло не са-
мым простым, и своей пер-
вой работе я отдала больше 
2 недель. Но, как говорит-
ся, всё приходит с опытом. 
Кстати, пока шёл процесс, 
мы как раз придумали и 
название и «детали», кото-
рых не хватало для созда-
ния полноценной програм-
мы. Ну а теперь же, когда 
прошло больше 4 месяцев, 
монтаж одного из выпусков 

занимает не больше 2 часов.
У программы нет опре-

делённого формата и нет 
каких-либо правил. Есть 
одно: мы приглашаем та-
лантливых людей. От уров-
ня популярности гостя не 
зависит качество съёмки 
или вопросы. Каждый гость 
важен. 

Мы берём интервью у 
талантливых людей, кото-
рые живут или приезжают 
в Пермь на гастроли, мы 
называем их «выездными», 
а когда снимаем онлайн-
режим, то снимаем выпу-
ски на студии «УниверТВ». 
Специально для таких вы-
пусков Александр Романов 
соорудил для нас «зелёную 
стену», благодаря которой 
мы можем играть с эффек-
тами монтажного искусст-
ва. За несколько месяцев 
работы над программой у 
нас образовалась коман-
да, которая состоит из 5 
человек: ведущая, режис-
сёр — постановщик, два 
оператора и незаменимый 
фотограф. Несмотря на то 
что на программу можно и 
нужно тратить много вре-
мени, у нас нет понятия 
«люди хавают». И конечно 
же, мы надеемся, что с ка-
ждым выпуском мы будем  
представлять всё более ка-
чественную работу.

Назима Жалалова, 
ЖУР-14

Рождённый творить —            
рождённый летать

ФИЛФАК В ЧАСТНОСТЯХ
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Что может прийти в голову студента, 
которому скучно на паре? Поверьте, всё 
что угодно, но, некоторые из этих идей 
могут стать важным. И одна из таких— 
программа «B.t.F».
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Тот, просмотрев 
моё «дело», 
спросил: «Учи-
тесь в универ-
ситете, значит. 

Академический отпуск 
для службы в армии взять 
не желаете?» «Конечно, 
желаю! — подумал я сарка-
стически. — Для того ведь 
и поступал, чтобы в армии 
служить». Но спокойно 
ответил, что хочу продол-
жить своё обучение, полу-
чил отсрочку и вышел вон. 

Но уже второй курс, и 
через два года грузная тень 
военкома снова нависнет 
над моей жизнью. Хочет-
ся разобраться, что вообще 
может дать армия мне, бу-
дущем выпускнику фило-
логического факультета.  

Армия — это отличное 
место, чтобы определить 
свой жизненный путь. Вче-
рашние школьники, полу-
чившие троечный диплом 
об окончании девяти клас-
сов, вдруг обнаруживают, 
что им нечего делать. На-
конец-то не нужно ходить 
в школу, учиться ещё пять 
лет в «шараге» не хочется, 
на вуз не хватает ни баллов, 
ни денег. Кто-то действи-
тельно находит работу, но 

некоторые пускаются в за-
пои, играют в «доту», при-
саживаются на шею роди-
телей. И для многих в этой 
ситуации армия становит-
ся настоящим спасатель-
ным кругом. Целый год ты 
живёшь в компании близ-
ких по духу людей, нахо-
дишься на обеспечении го-
сударства, даже получаешь 
небольшую зарплату. А, 
главное, — не нужно боль-
ше распоряжаться своим 
временем, брать ответствен-
ность за свою жизнь, ведь за 
тебя всё решают старшие 
по званию. Неслучайно 
многие «срочники» потом 
переходят на контрактную 
основу: уже не нужно заду-
мываться о работе. 

Но зачем армия нужна 
выпускнику вуза? И другой 
вопрос — зачем выпускник 
нужен армии? Ответы на эти 
вопросы остаются для меня 
загадкой. Хорошо. Строи-
теля, инженера или про-
граммиста вряд ли заставят 
копать нужник — в армии 
можно найти сферы, где их 
профессиональные качества 
будут востребованы: да хоть 
бы и дачу генералу строить. 
Но чем в армии заняться 
филологу, лингвисту? Из-

учать особенности армей-
ской нецензурной лексики? 
А журналисту? Работа жур-
налиста — это социальная 
критика, а для этого обяза-
тельно нужна хотя бы отно-
сительная свобода — о чём 
серьёзном можно писать, 
находясь в армии. Однажды 
я был на экскурсии в дей-
ствующей части, и там ви-
села стенгазета — весёлая, 
добрая, с фотографиями, о 
том, как прекрасно и хоро-
шо тут служить. Это макси-

мум, что может сделать жур-
налист в армии. Даже если 
ты напишешь там книгу 
очерков об ужасных армей-
ских условиях (а времени на 
это там нет), тебе всё равно 
не дадут тебе её забрать с со-
бой и напечатать. 

Филолог в армии — как 
рыба не суше. Какая польза 
стране от такого солдата? 
Особенно если он начитал-
ся Ремарка, Воннегута и 
внутренне ненавидит лю-
бые военные действия. Для 

него же это потерянный год 
жизни, за который угасают 
наработанные в универси-
тете навыки. Может быть, 
прав был комиссар, и ака-
демический отпуск — это 
хорошая идея. Хотя я недав-
но прочитал, что, согласно 
новому законопроекту, все 
выпускники филологиче-
ского факультета будут ос-
вобождены от обязательной 
армейской службы. А потом 
проснулся. 

Утро своего восемнадцатого дня рожде-
ния я провёл на военной медкомиссии. 
Так уж совпало, что именно в этот день 
меня выдернули из Перми проходить ме-
досмотр, заполнять бумажки и рапор-
товать о своём прибытии угрожающего 
вида комиссару. 

’’ Филолог в армии — как рыба 
на суше. Какая польза стране от 
такого солдата? ,,

Стенгазета и особенности армейской брани

КНИЖНЫЕ ИЗВИЛИНЫ

Цитаты из книги «Подозрительные пассажиры твоих ночных поездов» Ёко Тавада:

Сон - это треть человеческой жизни, и это самая прекрасная ее треть.

Для нас, людей простых, артистическая жизнь кажется такой привлекательной, только она похожа на нарисованную 
бутылку шампанского. Посмотреть-то можно, а выпить нет.

Вот это и есть Сибирь? Не земля, а ледяное стекло, края — нет, пальцы — отваливаются, уши — отклеива-
ются, от холода аж язык втягиваешь да хвост поджимаешь, мчишься обратно в вагон.

Да, беда не приходит одна. Будто ты заплакала, а слезы оказались не горькими, а сладкими — еще и пчелы налете-
ли тебя жалить.

Ты улеглась на нижнюю полку и стала читать роман. И не то чтобы уж так хотелось читать — ты использовала книжку 
в качестве щита, защищавшего твое лицо. Будет неприятно, если кто-то зайдет в купе и увидит, что ты здесь валяешься. 
С книжкой ты будешь выглядеть поприличнее.

Владислав 
Гордеев
ЖУР-13

Что делать филологу в армии?



И вспоминают-
ся строчки из 
«Послания к 
агитбригаде», 
появившегося 

на двери нашего подъезда в 
последний вечер: 

А светлый миг концер-
тов всех 

Ещё вернётся к нам: 
На киноплёнке плач и 

смех, 
И счастье наше там... 
Кто из нас, побывавших 

летом в Чечено-Ингуше-
тии, сможет забыть запах 

нагретых солнцем яблок, 
вкус воды из горного ру-
чья, и в ясные дни - далёкие 
снежные вершины Кавка-
за на горизонте. Наверное, 
если спросить любого чле-
на нашей агитбригады, что 
ему запомнилось больше 
всего, можно не сомневать-
ся в ответе: «Конечно, репе-
тиции и концерты!». 

Наша агитбригада скла-
дывалась стихийно, сама 
собой. Так же естественно 
выделился и её руководи-
тель — третьекурсница Ал-
ла Волкоморова. 

Первое представление 
мы устроили в честь от-
крытия лагеря. Песни о 
том, как создавался наш 
отряд и о первых днях его 
жизни, были написаны пе-
ред самым концертом. А 
потом конкурсы сыпались 
один за другим. Инсцени-
рованная песня, политиче-
ская песня и даже... детская 

песня! Мы честно готови-
лись к ним и - побеждали. 
Но нашим триумфом стал 
конкурс агитбригад. Оказа-
лось, что комедию Фонви-
зина «Недоросль» можно с 
успехом применить к жиз-
ни в стройотряде, изменив 
только некоторые роли. 
Госпожа Простакова стала 
командиром отряда, Софья 
- бригадиром передового 
звена, а Митрофан-агит-
бригадчиком. Вот вам ещё 
один пример современно-
сти классики...

За два месяца состав 
агитбригады пополнился 
ребятами из отряда «Ски-
фы» Пермского нефтяного 
техникума. Сказка «Обык-
новенное чудо» была уже 
поставлена совместно. И 
готовились особенно ста-
рательно. Здесь очень 
пригодились театральные 
познания комиссара от-
ряда Марины Седуновой, 
которая много лет занима-
лась в народном театре ДК 
Гознака. Всерьёз разраба-
тывались все сценические 
движения, выходы, жесты, 
реплики. Мы сильно из-
менили сказку. Главным 
героем нашей постановки 

стал студент, который чуть 
не превратился в обезьяну 
в совхозном саду. Короля 
заменил директор совхо-
за с царскими замашками, 
его главным помощником 
стал Бригадир — Админи-
стратор, а вместо Охотни-
ка появился Дрессировщик 
из цирка, которому поза-
рез нужна была обезьяна. 
Но Волшебник остался всё 
тем же добрым сказочни-
ком, чьи выдумки не только 
смешны, но и поучительны. 
Зрители очень тепло при-
няли нашу постановку. Но 
главное чудо, которое она 
совершила, — дружба. И 
не случайно в последний 
вечер перед разлукой роди-
лись такие слова: 

Друзья, давайте и в 

Перми останемся друзья-
ми! Всем, кто открыл себя 
сейчас, на сцене был хоть 
вечер, спасибо громкое от 
нас и публики. До встречи! 
Будет ли эта встреча? Будут 
ли новые спектакли и кон-
церты?.. Трудно себе пред-
ставить, чтобы кто-то из нас 
не ждал репетиций, песен, 
спектаклей -- ведь наша 
жизнь без них кажется уже 
невозможной. 

Ю. ГРУ3БЕРГ, 
студентка III курса фил-

фака, боец ССО «Ассоль»,
газета «Пермский 

университет 
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’’Наша агитбригада складыва-
лась стихийно, сама собой. Так-
же естественно выделился и её 
руководитель ,,
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Главное чудо —
дружба

ПО СТАРЫМ СТРАНИЦАМ

В тёмной комнате — жужание кинопро-
ектора и удивлённо-радостные выкрики 
«Ой, смотрите, вон Лариска! А это я! А 
это кто на ящики залез? А вон Аслан-Бек. 
Какой серьёзный!». Эта внушитель-

ная цифра и 
выражает со-
бой то, что при-
нято называть 

конкурсом. Но вот позади 
вступительные экзамены  
и в сентябре аудитории 
университета заполнят 
вчерашние абитуриенты, 
чтобы получить высшее 
филологическое образова-
ние. Усилия 78 научных ра-
ботников факультета, сре-
ди которых 3 доктора наук 
и 17 доцентов направлены 
к тому, чтобы это высшее 
образование состоялось на 
вполне современном уров-
не. Однако, по моему глу-
бокому убеждению далеко 
не всегда поступающие 
(и даже поступившие) на 
филфак отдают себе отчёт 

в том, почему они выбра-
ли именно этот факультет. 
На традиционный вопрос, 
часто задаваемый абиту-
риенту на вступительном 
экзамене по литературе, о 
причинах, заставивших его 
подать заявление на фил-
фак, можно услышать: «Я 
люблю читать книги». Ну, 
а разве физик, строитель, 
бухгалтер не любят читать 
книги? Тогда чем же от-
личается от них человек, 
собирающийся получить 
высшее филологическое 
образование?

Безусловно, первокурс-
ник филолог прежде все-
го столкнётся с необходи-
мостью чтения большого 
количества книг, трудом 
систематическим, целе-
направленным, упорным; 
через его руки пройдут ты-
сячи страниц, горы моно-
графий. Да, он должен лю-
бить читать книг, должен 
смотреть на это как на свой 
повседневный труд. Вместе 
с тем будущий филолог, на 
каком бы рабочем месте в 
конечном счёте он ни ока-
зался (учитаеля, журнали-
ста, общественного деяте-

ля, учёного) прежде всего 
— работник идеологиче-
ского фронта, обязанный 
отвечать за свои граждан-
ские убеждения и чётко 
видеть своё место в потоке 
времени. Вот почему очень 
важно, чтобы будущий фи-
лолог, уже поступая в уни-
верситет, представлял, что 
на филфаке ему придётся 
не только совершенство-
вать свой художественный 
вкус и читать массу инте-
ресных книг, но так же об-
рести те идейные основы, 
с позиций которых он бу-
дет жить, работать и учить 
других. За пять лет учёбы 
в университете филолог 
обязан получить не только 
знания, но и определить 
своё гражданское лицо, 
свои мировоззренческие 

позиции, сделать предель-
но конкретным представле-
ния о своём месте в идеоло-
гической борьбе. В этом и 
состоит высшая цель фило-
логического образования. 
И только в этом случае из  
стен университета может 
выйти не просто педагог, 
газетчик, молодой учёный, 
а исследователь жизни, че-
ловеческой души. Будущий 
филолог должен отчётливо 
представлять, что искусство 
— это не только источник 
эстетических наслаждений, 
но и борьба идей, иссле-
дование путей жизни, это 
образ эпохи во всех её про-
тиворечиях и сложностях.

Безусловно, всему этому и 
учат на филфаке. Но я хочу 
ещё раз подчеркнуть, что 
нельзя получить образова-
ние, если не брать его — ак-
тивно, повседневно, устрем-
лённо. А это и есть труд 
— труд интеллектуальный, 
творческий, вдохновлённый.

Н.Е. Васильева, 
преполдаватель фило-

логического факультета,
газета «Пермский уни-

верситет» 
№15 (803), 1973 год

Филология — 
это труд

’’Нельзя получить образование, 
если не брать его — активно, 
повседневно, устремлённо ,,

На филологический факультет нашего 
университета ежегодно устремляются 
около 500-600 юношей и девушек.
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НОВИНКИ КНИЖНОГО ШКАФА

ФОТО НЕДЕЛИ

На факультете прошел 
«медиасубботник»

ФОТОРЕПОРТАЖ

Филологи на эстафете на приз газеты «Пермский университет»

Заклятие дома с Химерами
Автор: Эдвард Кэри
Жанр: мистика

Роскошный таинственный особняк на окраине Лондо-
на... Никто из горожан не решается подойти к нему. Здесь 
живет загадочный клан Айрмонгеров. Любой чужак, про-
никший в дом, исчезает. Клод родился в этом доме, полном 
секретов и странных вещей. У него удивительный талант 
— он слышит голоса предметов. Юноша с нетерпением 
ждет совершеннолетия, чтобы стать посвященным в тайны 
своего рода, но встреча со служанкой Люси переворачивает 
его жизнь. От нее Клод с ужасом узнает, что все предметы в 
доме когда-то были людьми.

Ферма
Автор: Том Роб Смит
Жанр: детектив

Звонок отца лишил Даниэля покоя. Тот сообщил, что 
мать юноши, Тильда, лишилась разума. А через несколько 
минут мама сама перезвонила Даниэлю и назначила встре-
чу. Ее рассказ оказался странным и страшным. Их соседи 
удочеряют девочек из приюта, а потом издеваются над 
ними... Она заявила, что ее муж — соучастник этого ужас-
ного преступления! Кто из родителей говорит правду? Да-
ниэлю предстоит раскрыть многие шокирующие тайны 
родных.

Солнце и луна, лед и снег
Автор: Джессика Дэй Джордж
Жанр: сказка

Давным-давно в далекой северной стране жила девушка, 
у которой не было имени. Но зато она понимала язык зверей 
и птиц, и поэтому именно к ней, дочери дровосека, явился 
однажды огромный белый медведь и попросил, чтобы она 
прожила с ним один год и один день в заколдованном ле-
дяном замке. Девушка согласилась и стала жить в роскош-
ных покоях ледяного дворца. Но, как обычно случается в 
сказках, захотелось ей узнать, какую тайну скрывает от нее 
хозяин замка, с которым она очень подружилась.

25 апреля на филфаке прошла традицион-
ная акция


